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北京查处风险“五毛零食”

街谈巷议街谈巷议

文明快评文明快评

“光盘行动”开展4年，昨天
记者在北京师范大学第六食堂看
到，“半份菜”受到欢迎。同学表
示，这种人性化的设计能帮他们
不浪费。

5月31日《北京晨报》
一份菜吃不了就点半份，这

个“买卖”从小处讲替人省钱，从大
处讲节约资源，促进了人们践行节
俭，利民利国，是多赢。“半份菜”并
不是北师大食堂首创——2013年

“光盘行动”开启，许多地方的饭店

餐馆、单位食堂都推出了“半份
菜”，一时大受欢迎，然而4年之后
再看，不少地方的“半份菜”已悄然
不见踪影。显然，北师大食堂“半
份菜”的难能可贵，不是因为当初
的“吃螃蟹”，而恰恰在于持之以
恒，将“半份菜”进行到底。

几年来“半份菜”在不同地方
的不同遭遇，再次吿诉我们，好事
实事贵在坚持，无论是倡行文明，
还是遏制陋习，都须步步为营，久
久为功。

昨天《东南商报》报道，在去
年第三届中国机器人峰会和今年
第四届中国机器人峰会上早已宣
称，将用3年时间投入50亿元，在
河姆渡遗址北侧的余姚三七市镇
兴建中国首个机器人小镇，集产
业、文化、旅游、社区于一体的智
能化卫星城，旨在打造成为宁波
新的地标。

栽下梧桐树，自有凤来仪。
只有超前规划的城市框架，完善
的基础设施配套，机器人小镇才
会迎来发展机遇。一年多时间过
去了，机器人小镇和浙江大学机
器人学院建设如火如荼。目前，
这里已引进机器人及智能制造领
域“国家千人计划”专家21位，项
目 23 个。这些专家团队自主研
发的多项技术，已达到国际领先
水平。

事实上，机器人小镇的意义
在于把智能经济、智能制造的高
端技术，放在阿拉宁波市民的身
边，使企业和市民感同身受。而
打造机器人小镇，需要秉承“匠
心”精神，更需要生产、生活、生态

“三生融合”的发展理念，将机器
人产业与文化产业、旅游产业和
生活配套功能进行有机结合。一
旦建成，将使宁波经济从工业2.0
时代升级到4.0时代。

目前，宁波至余姚的城际列
车开通在即，而机器人小镇恰巧
位于杭甬线原叶家站（规划中的
三七市站附近）北侧 3 公里。筑
巢引凤，宜交通先行，因此，尽快
开通城际列车的三七市站迫在眉

睫。而且，规划中的三七市站可
更名为机器人小镇站或河姆渡
站。从此站坐公共巴士往北3公
里到达机器人小镇，往南 4 公里
便是举世闻名的河姆渡遗址。若
宁波轨道交通4号线慈城站往西
延伸 5 公里，也可以直接抵达机
器人小镇。

跨国企业在选择落户的时
候，更看重的是员工的工作生活
环境、政府效率、交通便利度、产
业链配套和当地市场等因素。投
资环境好，交通便利了，自然有凤
来仪，甚至出现“筑巢引凤”向“以
凤引凤”转变。

科技创新离不开高智能人
才，引进院士和专家建立工作站
室，是促进一个城市产学研用结
合、推动企业科技创新和科技成
果转化的客观需要。重点产业和
新兴产业固然是“梧桐树”，但院
士、专家等高端人才则是极品“金
凤凰”。

据记者了解，天津、东莞、芜
湖、合肥、沈阳、杭州等城市，是目
前余姚机器人小镇强有力的竞争
对手。比如，合肥坐拥中国科技
大学、合肥工业大学等得天独厚
的科教人才优势，欲打造国家级
科创中心。宁波要栽“梧桐树”，
首先得练好吸引“金凤凰”的真功
夫。筑巢引凤，交通先行。打造

“机器人小镇”是一场持久性的战
役，想旗开得胜，城际铁路、地铁
需“打头阵”。这样，阿拉宁波市
民离机器人时代的春天也大大跨
进了一步。

可打造成为食品品牌 对于“五毛零食”我们并不陌生，监管部门打击过

多次，而它的身影出现最多的地方是农村学校边的小摊贩。但从现实来看，“五毛
零食”并未消失过，相反，越来越多。而下架估计是配合六一儿童节，那么平时可
以“下架”的又有多少呢？“五毛零食”如何才能杜绝？

其实，一味地打掉“五毛零食”也不是最好的办法。既然学生需要“五毛零
食”，能否由正规厂家生产出一些品牌“五毛零食”。有些食品企业会觉得不划算，
国家也可以对此进行适当的经济补贴，将“五毛零食”当作为学生补充营养的食品
工程来做。当由正规厂家生产，价格低、营养和安全又能够保证的“五毛零食”横
空出世，且受到学生的喜爱，那么，粗制滥造的“五毛零食”必将被排挤掉，这才是
更有力的打击。 郭文斌

5月30日下午，北京市食药监局公布了97个“五毛零食”样本的营养含量
测定结果。结果显示，七成调味面制品检出“甜蜜素”，“五毛零食”呈现油盐甜

“三高”，对少年儿童健康成长不利。截至目前，全市共下架6100公斤存在风险
隐患的“五毛零食”。

5月31日《北京青年报》

查扣要有长效机制 按照市场经济学原理，商品成功销售是包含着必要的

成本和利润，风险“五毛食品”售价如此之低，商家还乐此不疲，其薄利多销的利润
较为可观，而其质量则令人担忧。目前权威部门的监测，果然证实了这一点。

我们在为北京市“五毛零食”专项整治叫好之余，也希望对于风险“五毛食品”的
监管要保持长效和常态。查扣风险“五毛食品”不能止于儿童节前后，要进一步严格
儿童食品市场准入标准，严查滥用添加剂行为，严格规范产品标签标识，严查生产经
营企业供应资质，发现问题食品一律下架退市，并通报生产企业所在地监管部门。
只有对儿童食品常抓不懈，我们的孩子才能健康长大，快乐无忧。 斯涵涵

看点在于其民生价值 对于全国电价平均每度降1分1，有人不以为然，认

为现在别说一分钱，就是1毛钱掉在地上也未必有人去捡。其实，此“1分钱”非掉在
地上没人捡的彼1分钱。因为这不是1分钱的小问题，而是事关民生的大问题。

电价下调一分钱看点不在钱，收益也远远不止1分钱，而在于它的民生价值。
泱泱大国，分摊到每一个人头上的一分钱虽然很小，但是全国加起来就是个大数
字。事关百姓利益的一分钱就是要斤斤计较。一分钱里有文章，一分钱里有民
生，一分钱让人看到在百姓利益上的“附加”条款越少越好。百姓利益无小事，各
行各业如果都能为百姓利益减少一分钱，那么，加起来也是天文数字。1分钱的惠
民利民之举，当多多益善。 汪代华

与百姓生活息息相关的电价去年以来持续下调。记者5月30日从国家电
网公司获悉，已征收50多年的城市公用事业附加费近期被取消，此举可使我
国平均每度电价降低1分1左右。按全国销售电量计算，可节约全社会用电成
本约350亿元。 5月31日新华社

还有多少“附加费”有待取消 实际上，不只是电价，水价、油价、公路收

费中也包含着不同名目的附加费。附加费名目繁多，不便一概而论，有的在当时
是必要的、合理的，现在却未必合理。但凡收费项目，向来是设立容易取消难，取
消收费总要面临巨大的阻力，需要有“自我割肉”的勇气，并在很大程度上依赖上
层的推动。

分散于各种价格、包含在各种收费之中的附加费，到了彻底清理的时候。不合
理或不合时宜的收费项目要坚决取消，应该保留的收费项目也要向公众充分说明缘
由，并公开资金流向，以看得见的“取之于民、用之于民”来为附加费正名。 晏扬

筑巢引凤,机器人小镇宜交通先行
陈旭钦

“半份菜”贵在持之以恒
奚旭初

“是否可以自带酒水或者个
人为酒水买单？”“节假日的公务
活动能否饮酒？”遇到这些问题，
以后不必含糊。今年3月，重庆
市沙坪坝区出台禁止饮酒的规
定，要求只要是工作期间，只要属
于公务活动或接待，就不能饮
酒。记者调查发现，近期许多地
方推出升级版的“禁酒令”，对公
务接待或活动中的饮酒行为约束
更细更严格，让干部养成公务活
动禁酒的习惯，进而形成一种自
觉。 5月31日《人民日报》

应该说，“禁酒令”升级更具
操作性了，因为一方面对禁酒的
具体情况进行了细化，减少了“原
则上”，便于执行；另一方面，对公
职人员饮酒行为约束更为严格。
但我们要看到，“禁酒令”的推行
本身就存在难度，会受到阻挠。

要让升级版“禁酒令”不折不
扣地实施，同样要升级监管力量，提
高监管技术含量，充分利用群众的
力量，利用互联网+的优势。只要
监管升级了，配之以更为严厉的惩
罚、“禁酒令”也就名至实归了。

“禁酒令”升级更考验执行力
前溪
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附加费取消，电价降低1分1


